

LA NEWSLETTER





ÉDITO

2023 tire sa révérence pour laisser place à une nouvelle année que nous souhaitons aussi riche en réussites que celle qui s'achève.

Cette année a été ponctuée de nombreux défis pour notre association. Grâce à nos actions, et surtout à notre coopération, nous avons su œuvrer pour un avenir meilleur pour nos territoires d'Outre-mer.

À l'occasion de cette fin d'année, nous souhaitons vous partager quelques moments forts qui ont jalonné cette année. Tout d'abord, il faut souligner le renforcement de nos engagements. Cela a été rendu possible par nos partenariats. Ces alliances stratégiques ont consolidé notre détermination commune à œuvrer pour nos Outre-mer. À cette solide union, s'ajoute la tenue de webinaires et temps d'échanges. Autant de forums qui ont permis de cibler les actions à entreprendre sur des enjeux majeurs pour nos territoires.

En 2023, l'association a bénéficié d'une consolidation de sa reconnaissance nationale pour son expertise et son implication. En outre, cela s'est illustré par l'accompagnement du déplacement de la délégation d'Intercommunalités de France à Mayotte et à La Réunion et l'audition d'Interco' Outre-mer au Sénat sur le foncier agricole.

Nous avons également mis en place une publication régulière de notre newsletter. L'évolution de notre site internet, la mise en lumière de nos actions au sein de l'E-mag Outre-mer grandeur nature ont renforcé notre présence et notre diffusion d'informations bien au-delà de notre réseau. Nous estimons que la transparence de nos actions et leur accessibilité auprès de nos concitoyens est primordiale.

Les signatures de deux conventions de partenariat, tout d'abord avec Intercommunalités de France, puis avec l'Association Nationale des Élus des Littoraux, permettent de mieux mutualiser les ressources et d'harmoniser les actions en faveur des territoires d'Outre-mer.

Mais l'événement phare de cette année demeure la XII^e Conférence d'Interco' Outre-mer, tenue en Guadeloupe. Nous connaissons déjà le franc succès qu'elle a rencontré. Les retours ont été excellents. Cet événement a été un moment privilégié pour des discussions enrichissantes. Une étape importante pour façonner un avenir solide pour tous nos concitoyens d'outre-mer.

L'année 2023 a été marquée par des défis majeurs tels que des conflits et des catastrophes naturelles. Malgré ces épreuves, notre capacité à rester solidaires et unis a été essentielle pour affronter ces moments difficiles, renforçant ainsi notre résilience et notre détermination collective.

Bien sûr l'année 2024 va présenter de nouveaux défis à relever. Cependant, nos partenariats fructueux, nos projets ambitieux et nos actions à venir sauront les surmonter.

Que cela ne nous empêche pas non plus de célébrer comme il se doit, ces moments festifs.

Nous souhaitons à tous les territoires d'Outre-mer, aux populations, aux élus et cadres des collectivités, ainsi qu'à tous ceux qui œuvrent pour le progrès des Outre-mer, de joyeuses fêtes de fin d'année.

La présidente et les membres du Bureau d'Interco' Outre-mer



FÉLICITATIONS



Mikidache Houmadi, maire de la Commune de Dzaoudzi-Labattoir

Interco' Outre-mer adresse ses sincères et respectueuses félicitations à **Mikidache Houmadi**, récemment élu **Maire de la Commune de Dzaoudzi-Labattoir** ainsi que celle des élus municipaux qui l'accompagneront tout au long de son mandat.

La confiance accordée vient consacrer la reconnaissance du travail important que Mikidache a accompli tout au long de ces dernières années et au fur et mesure de ses différents mandats, dont celui à la tête d'Interco' Outre-mer.



Archadi Abassi, président de la Communauté de Communes de Petite-Terre

Interco' Outre-mer adresse ses chaleureuses félicitations à **Archadi Abassi** pour son élection à la **présidence de la Communauté de Communes de Petite-Terre**, regroupant les communes de Pamandzi et Dzaoudzi-Labattoir.

L'association lui souhaite, ainsi qu'à l'ensemble du conseil communautaire, une belle réussite dans la conduite de ses projets communautaires. Elle tient à lui faire part de son soutien et de son engagement à ses côtés.



Quelle est votre perception de l'intercommunalité?

La Communauté de communes de la petite terre est une forme de coopération entre les deux communes, avec une mutualisation de leurs moyens humains, techniques voire financier pour des résultats optimaux.

Pour y arriver il faut la mobilisation de toutes les synergies à commencer par les agents de deux collectivités, mais aussi les élus qui sont les décideurs.

La conférence des maires et président de la CCPT sera la clé de réussite de la gouvernance de la mandature.





Quels sont vos engagements pour votre collectivité ?

J'ai été élu à l'unanimité par l'ensemble des élus communautaires pour d'une part, mener à bien jusqu'à terme nos projets structurant de la mandature et d'autre part pour impulser notre politique qui consiste à la réussite de notre projet du territoire de la petite terre conçu en 2016 et le Contrat de Relance de et de Transition Ecologique validé en 2023.

Mon engagement portera sur nos projets d'aménagement et de développement du territoire notamment le projet NPRU de la Vigie dont les travaux de la première phase consacrés à la voirie et réseaux ont commencé pour un montant de 19 millions d'euros, et sur le développement économique avec le projet de l'éco parc des Badamiers qui fait actuellement l'objet d'un appel à manifestation d'intérêt à destination des acteurs économiques.

Avec l'adoption du Plan de Déplacement Simplifié en juin 2023 qui englobe les opérations et actions pour un cout globale de 13 millions d'euros, d'autres projets seront aussi à réaliser sur les domaines de la mobilité douce, l'offre de vélo et les aménagements cyclables, et le transport urbain pour relier les deux communes.



Interco'Outremer est présente :

RÉUNION DES MAIRES DES OUTRE-MER

Lundi 20 novembre 2023 Palais des congrès d'Issy les Moulineaux

Lyliane Piquion-Salomé est intervenue lors de la 1ère table ronde intitulée « Désordre foncier : lever les ambiguïtés et donner aux élus les outils pour concilier concrètement les usages ». Ce fut l'occasion pour la présidente de rappeler l'important travail de concertations et de réflexions conjointes des intercommunalités de Mayotte, de La Réunion, de Martinique, de Guadeloupe et de Guyane réalisé en 2022 par l'association.

Ce fut également l'occasion pour la présidente de rappeler que si les préoccupations sur le sujet foncier sont aujourd'hui partagées par tous les territoires ultra marins, c'est davantage le niveau d'acuité sur ces problématiques qui diffère. Bien sûr, il y a des différences, avec une sensibilité plus accrue aux enjeux de l'habitat spontané en Guyane et à Mayotte, aux problématiques d'indivisions et de successions aux Antilles, aux enjeux plus opérationnels à La Réunion, au sujet du cadastre et des titres à Mayotte,.. Mais beaucoup de ces problématiques sont partagées.

La 2ème table ronde a été dédiée à la « Lutte contre la vie chère, les maires en première ligne ». La matinée fut également ponctuée des interventions de Sylvie Gustave Dit Duflo, présidente du Conseil d'Administration de l'OFB sur les outils à disposition des collectivités locales en matière de biodiversité et d'eau puis de Luc Carvounas, maire d'Alfortville et président de l'Unccas sur le Manifeste pour les outre-mer. Philippe Vigier, ministre délégué chargé des Outre-mer, est venu clôturer cette demi-journée.





Intervenants à la table ronde sur le foncier en Outre-mer :

Michel-Ange Jeremie, maire de Sinnamary, président de l'Association des maires de Guyane Madi Madi Souf, maire de Pamandzi, président de l'Association des maires de Mayotte

Justin Pamphile, maire du Lorrain, président de l'Association des maires de la Martinique

Lyliane Piquion-Salomé, présidente d'Interco' Outre-mer

Murielle Fabre, maire de Lampertheim, Secrétaire Générale de l'AMF

Thani Mohamed Soihili, sénateur de Mayotte



Interco' Outre-mer remercie chaleureusement l'Association des Maires de France et présidents d'Intercommunalités pour l'organisation et la qualité des échanges dédiés aux Outre-mer.

Visionner la matinée d'échanges en VOD

ÉCHANGES AVEC LES ÉLUS



Lundi 20 novembre 2023



Sénat

A la suite de la matinée organisée par l'AMF et à l'invitation du président Gérard Larcher, des échanges avec les élus se sont tenus sur les problématiques de gestion locale. L'après-midi s'est articulée autour d'un échange sur l'avenir de la commune et du maire puis d'un débat sur les problématiques de l'eau (voir ci-dessous).

Interco' Outre-mer remercie chaleureusement le président Gérard Larcher et la Délégation sénatoriale aux Outre-mer pour ces riches temps d'alertes et d'échanges.





Visionner l'aprés-midi d'échanges en VOD

Intervention de la CADEMA sur la problématique de l'eau à Mayotte :

Cette ressource vitale qu'est l'eau nous parvient au compte-gouttes depuis des mois. Nous sommes sur une île pourvue d'eau mais les mahorais en sont dépourvus ! Il est question de droits humains intégrant des mesures sociales, culturelles et environnementales.

La crise hydrique que subit notre île, se traduisant par la raréfaction de la ressource en eau, a un impact significatif sur la vie quotidienne des mahorais rendant urgent la mise en place de solutions à un coût abordable et respectueuses de l'environnement.

Face à cet enjeu majeur et dans le cadre de ses compétences de gestion des milieux aquatiques (GeMAPI) et de transition écologique et énergétique, la Cadema contribuent à la mise en place d'alternatives concrètes, innovantes et écologiques pour faire face aux besoins urgents de notre population fortement impactée à l'exemple notamment de :

l'utilisation de notre hygrométrie élevée (85% le jour et 95% la nuit), c'est-à-dire de notre AIR pour créer de l'EAU! Des générateurs d'eau atmosphérique nous permettent déjà de produire 100 litres d'eau par jour, limitant la pression sur le réseau d'eau potable. Dès mai 2024, 5000 litres seront produits à destination de la population, tout d'abord en eau « ménagère », avant d'obtenir une validation du ministère de la Santé et de l'ARS pour une utilisation en eau « destinée à la consommation ».

notre utilisation de l'eau superficielle par le captages des eaux de ruissellement car notre territoire regorge de rivières et ravines.

la sensibilisation de la population par des ambassadeurs de l'eau et la diffusion gratuite de kit hydro-économe destinés à lutter contre le gaspillage d'eau potable et à conseiller nos concitoyens pour agir concrètement et préserver cette ressource si précieuse. En quelques mois, 1000 foyers de notre territoire intercommunal ont été sensibilisés et équipés.

l'accompagnement et le développement de chauffe-eau solaire dont 20 ménages de notre territoire intercommunal sont déjà équipés pour 1€, faisant le succès de cette opération pilote menée dans le cadre de notre Plan Climat Air-Energie Territorial et étant complémentaire aux aides existant sur notre territoire.



Rachadi Saindou, président de la CADEMA





Indépendance énergétique et économique, préservation de nos ressources vitales et de l'environnement, auto-produire et autoconsommer sont les enjeux majeurs d'aujourd'hui et de demain pour des territoires insulaires comme Mayotte. Comme l'a dit **Gaston Bachelard « N'oublions pas que l'eau est le miroir de notre avenir »**, nous devons agir collectivement, être innovant, audacieux et ambitieux pour relever ce défi, non seulement pour l'eau, mais pour toutes nos ressources naturelles et vitales.

TEMPS DE RENCONTRES

21-23 novembre 2023



Paris

Outre sa participation à la Journée des Outre-mer, la semaine du Congrès des maires fut également, pour la présidente, l'opportunité de temps de rencontres et d'échanges, avec :

- Sébastien Martin, président d'Intercommunalités de France (mardi 21)
- Yannick Moreau, président de l'ANEL (mercredi 22)



- Pascal Berteaud, directeur du CEREMA (jeudi 23)
- Micheline Jacques, présidente de la délégation sénatoriale aux Outre-mer (jeudi 23)



Interco'Outremer à la rencontre de ...

La présidente d'Interco' Outre-mer, récemment élue, a tenu à se rendre dès le début de son mandat, dans l'océan Indien pour aller à la rencontre des intercommunalités de La Réunion et Mayotte. Une semaine particulièrement riche et intense, sous le signe du renforcement des liens entre les territoires d'outre-mer dans un esprit d'engagement, de coopération et de solidarité.

La diversité des sujets fut au rendez-vous : les enjeux de port de plaisance, ceux de la pêche traditionnelle, le domaine de la coopération décentralisée, le sujet du ZAN, le développement touristique, les potentialités agricoles des territoires, l'applicabilité des normes, la sûreté alimentaire, la crise de l'eau à Mayotte, les problématiques foncières, les sujets des mobilités, de la protection de l'environnement, la sécurité... et ont permis d'animer des **échanges prometteurs** avec les élus de l'Océan indien.

LA RÉUNION: TERRITOIRE D'INNOVATIONS!



Lyliane Piquion-Salomé, présidente d'Interco' Outremer (au centre), a rencontré Emmanuel Séraphin, président du Territoire de l'Ouest - maire de Saint-Paul (à gauche), ainsi que Maurice Gironcel, vice-président d'Interco' Outre-mer - président de la Communauté Intercommunale du Nord de La Réunion - maire de Sainte-Suzanne (à droite).

> Lire l'article de l'agglomération Territoire de l'Ouest

Lire l'article de la Communauté intercommunale du Nord de la Réunion

Voir l'interview de la présidente Lyliane Piquion-Salomé par la CINOR

La présidente a également eu le plaisir de s'entretenir avec Patrice Selly, président de la Communauté Intercommunale Réunion Est et André Thien Ah Koon, président de la Communauté d'Agglomération du Sud de La Réunion.

RETOUR EN IMAGES



Visite du Stade en Eaux Vives (SEVI) de Sainte-Suzanne : équipement intercommunal de renommée internationale et retenu pour Paris 2024. La présidente a eu le plaisir de s'entretenir avec les 4 premiers compétiteurs de l'équipe de France.







Utilisation du Papang, premier téléphérique urbain de l'océan Indien installé à Saint-Denis, territoire de la CINOR.



La délégation s'est également rendue au CUBE, bâtiment modulable de 4000m² dédié aux sciences du vivant et s'adressant aux porteurs de projets innovants de Saint Denis.





L'agenda contraint n'a pas permis de rencontrer **Michel Fontaine**, le président de la Communauté Intercommunale des Villes du Sud, néanmoins la représentante **Christelle Ethève-Vadier**, élue à la communauté et membre du bureau d'Interco' Outre-mer s'est rendue à Mayotte avec la présidente.

MAYOTTE: TERRITOIRE D'ESPOIRS!

Accompagnée de son vice-président Amhed Rama et de Christelle Ethève-Vadier, la présidente est allée à la rencontre des élus de Mayotte. La délégation s'est ainsi entretenue avec Ahamada Fahardine, président des Eaux de Mayotte puis avec une délégation représentant les cinq intercommunalités de Mayotte, les Eaux de Mayotte et le SIDEVAM.

Étaient présents :

Rachadi Saindou, président de la Communauté d'Agglomération Dembéni-Mamoudzou

Saïd Manrifa Ibrahima, président de la Communauté de Communes du Centre Ouest

Attoumani Black Abdoullah, vice-président de la Communauté de Communes du Sud, membre du Bureau d'Interco' Outre-mer

Archadi Abassi, président de la Communauté de Communes de Petite-Terre

Mikidache Houmadi vice- président de la Communauté de Communes de Petite-Terre

Assani Saindou Bamcolo, président de la Communauté de Communes du grand Nord de Mayotte

Mahamoudou M'Dallah, directeur de Cabinet des Eaux de Mayotte

Marianne Damary, déléguée au Syndicat Syndicat Intercommunal d'Élimination et de Valorisation des Déchets de Mayotte

Bacar Mohamed, directeur de cabinet du Syndicat Intercommunal d'Élimination et de Valorisation des Déchets de Mayotte

RETOUR EN IMAGES









Lyliane Piquion-Salomé, présidente d'Interco' Outremer et Rachadi Saindou, président de la Communauté d'Agglomération Dembéni-Mamoudzou

Au programme, visites sur le territoire de la CADEMA :

- Carré Bus à Mamoudzou
- Université de Mayotte à Dembéni
- Technopole de Dembéni 🕨





Et visites sur le territoire de la CCPT \cdot

- ZAC Écoparc des Badamiers
- Chantier de l'usine de dessalement
- Chantier de la zone de RHI de la
- **◀** Viaie

REMERCIEMENTS

Je tiens à remercier très sincèrement tous les présidents et élus des collectivités pour l'accueil chaleureux qui m'a été réservé lors de mon déplacement dans l'océan Indien.

Les échanges et visites de terrain ont été particulièrement enrichissants et fructueux. Il m'était apparu évident d'aller à la rencontre de chacun d'entre vous dès le début de mon mandat pour pleinement m'imprégner de vos réalités qui sont aussi nos réalités. Les défis qui s'annoncent pour l'association sont nombreux ! Nous pouvons tous nous satisfaire d'avoir cet espace d'engagement, de partage et de collaboration.

Merci également à toutes les personnes associées à la bonne organisation de ce déplacement. Votre hospitalité et votre efficacité ont largement contribué à le rendre agréable et inoubliable.

Je me réjouis d'avance d'aller prochainement à la rencontre des élus des Antilles et de la Guyane.

Lyliane Piquion-Salomé,

Présidente d'Interco' Outre-mer







